

GRITANDO EN SILENCIO...

Elimileth Pinto Genes¹

RESUMEN

¿Podemos mirar la política colombiana desde la perspectiva de la pintura de Edvard Munch titulada “El Grito”?

El pintor Edvard Munch (1863-1944) nos muestra una pintura en el año 1893 que recibe el nombre de “El Grito”, la cual simboliza a un hombre gritando, desesperado y en una leve crisis existencial.

Para articular el primigenio interrogatorio, en Colombia, país ubicado en el suroccidente de América y rico en cultura, biodiversidad, fauna, flora y otros, padece de una verdadera política integral. Demostrado por el alto índice de pobreza que presenta y la mala administración que le dan sus gobernantes, afectado por las guerras y la corrupción que día a día permea este bello país, miraremos el grado de crisis existencial de nuestra nación.

PALABRAS CLAVE

Política, Pintura, Gobernantes, Pobreza, Silencio, Grito.

ABSTRACT

Can We Look at Colombian politics from the perspective of Edvard Munch’s painting titled “The Cry”?

The painter Edvard Munch (1863-1944) shows us a painting in the year 1893 that receives the name of “The Cry”, which symbolizes a man screaming, desperate and in a mild existential crisis.

On the other hand, in Colombia, a country located in the southwest of America and rich in culture, biodiversity, fauna and flora but not rich in politics. Demonstrated by the high rate of poverty it presents and the mismanagement given by its rulers, affected by the wars and corruption that day by day permeates this beautiful country.

KEYWORDS

Politics, Painting, Rulers, Poverty, Silence, Cry.

INTRODUCCIÓN

Edvard Munch, de origen Noruego, fue un pintor y grabador. Tenía la intención de examinar el cuerpo humano y ver cómo era el comportamiento del mismo, plasmándolo en una pintura, un claro ejemplo de esto es la famosa pintura “El Grito” donde vemos como con expresiones claras del cuerpo humano se demuestran ciertas emociones.

¹ Estudiante de primer año, Facultad De Derecho Y Ciencias Políticas De La Universidad Libre, Sede Cartagena. Integrante del semillero Má Jende Ta Chitiá. Artículo orientado por el docente Oswaldo Enrique Ortiz Colón. Correo electrónico: elimilethpintogenes@gmail.com

Muchas veces nosotros los seres humanos nos expresamos por medio de movimientos, tanto así que a veces no es necesario decir palabras para transmitir lo que queremos.

Ahora bien, ¿los colombianos nos expresamos cuándo debemos y cómo queremos? Pues esta pregunta despliega ciertas respuestas que para uno son las adecuadas y para otros no, todo depende desde que punto de vista sea analizado, ya que actualmente quienes gobiernan a Colombia son funcionarios de la derecha, dejando así secuelas de recelo a los de la izquierda al no tener el mando máximo lo que provoca ciertos conflictos entre ambas partes.

Básicamente este artículo tiene la intención de describir cómo los colombianos no hacemos frente a las problemáticas que nos envuelven día a día, cómo no pegamos el grito a estas problemáticas que nos afecta más que todo a la clase obrera quien es explotada por el mero trabajo que realiza.

LO QUE CALLAMOS LOS POBRES

En Colombia, se viven diariamente problemas políticos, económicos, sociales, culturales y demás; cada problema que se presenta afecta ya sea directa o indirectamente a cada colombiano que vive en la clase trabajadora.

El estado, entendido como un órgano que sirve para gobernar, no es visto por parte de los colombianos cumpliendo sus funciones como debe ser, ya que abusa de su poder enriqueciendo cada día a los más ricos y empobreciendo cada día a los más pobres.

Los pobres hemos vivido la experiencia de ser explotados por la clase alta, sometidos al arduo trabajo y a la poca recompensa (salarios) por el trabajo hecho de tal forma que somos nosotros los explotados quienes les servimos a la clase dirigente, teniéndonos teóricamente como sus esclavos.

Es frecuente escuchar que el rico cada día se

hace más rico y el pobre cada día se hace más pobre y por ende podemos concluir que los ricos dirigen cada vez más el país y no permiten que nosotros los pobres seamos iguales a ellos colocándonos obstáculos que se nos dificultan sobresalir y acomodarnos económicamente.

Bajo esta mirada nos damos cuenta que al dirigir la derecha nuestro país se notan ciertos privilegios por parte de la misma a sus elites, una derecha que se caracteriza por engañar, manipular y amenazar a quienes no hacen parte de la misma. Por otro lado, la izquierda, no ha tenido tanto protagonismo ni relevancia en la política colombiana debido al gran poder que tiene la derecha en el país, sometiendo a la parte anteriormente mencionada a un estado de amenaza, ya que se ha demostrado que quien intente levantarse en contra del gobierno o de los líderes de la derecha no le irá nada bien.

A propósito, es importante resaltar que a lo largo de los años han sido más de 100 líderes sociales² los asesinados por haber tenido la valentía de levantarse contra el gobierno colombiano y que su grito no haya sido en silencio, pues su arrojado valor si ha sido escuchado.

El art. 20 de la constitución política de Colombia³ nos otorga el derecho a expresarnos libremente, pero si expresamos lo que sentimos sobre el estado y actuamos de acuerdo a como se debe, por el inconformismo que refleja el mismo, corremos el riesgo de ser asesinados o ultrajados.

Es por esta razón que el pueblo colombiano muy poco intenta levantarse en contra del estado, en contra de los engaños, la corrupción, la manipulación a la que nos somete, lo que nos incita involuntariamente a que nuestros gritos sean en

2 La Política en Colombia. Mauricio C., Iban C. (2017). Las fuerzas de izquierda en la actualidad no tienen relevancia porque actúan desarticuladamente pero principalmente porque la ultraderecha los mantiene a raya asesinando a sus líderes, recuérdese que van más de 160 líderes sociales asesinados desde que se inició el proceso de paz con la guerrilla de las Farc [...]

3 Se garantiza a toda persona la libertad de expresar y difundir su pensamiento y opiniones, la de informar y recibir información veraz e imparcial, y la de fundar medios masivos de comunicación.

silencio.

Desde el punto de vista de la economía, esta problemática afecta los fenómenos de la misma, ya que Colombia es un país rico en agricultura y ganadería, con muy buenas tierras para trabajar, pero prefiere apostarle a la vida industrial, y no sacarle provecho a la parte agrícola, esto se ve reflejado en los pocos productos que son exportados (cacao, panela banano, bananito, piña, aguacate has, lima Tahití, uchuva, papaya, fresa, plátano, frutas procesadas, vegetales procesados, productos lácteos, palma, tilapia, trucha, entre otros) y esto no deja los ingresos merecidos, mientras que la parte industrial crece cada día y se expande por el territorio, además son impulsadas por el estado ya que este favorece las empresas privadas, pues estas les ofrecen mejores oportunidades al estado, pero peores oportunidades a los indígenas, campesinos y otros grupos nacionales encargados de trabajar la tierra.

Un claro ejemplo de este problema es el paro indígena que se vive en el Cauca, debido a la falta de voluntad por parte del gobierno colombiano a cumplir las promesas acordadas entre la Minga Indígena (comunidades indígenas) y el gobierno. Esto nos da a entender que el estado muy poco muestra interés para impulsar esta actividad, aun cuando favorece a toda Colombia ya que podemos gozar de los productos que nacen de nuestras tierras colombianas.

Según el analista Fernando Botero Quintana

“La pobreza es el mayor mal que ha afectado a Colombia desde la Independencia. Es la enfermedad que ha deteriorado la salud de nuestro país y el principal obstáculo que nos impide progresar como una sociedad justa e igualitaria. Esta problemática nos ha estancado y nos ha limitado en el propósito de competir en un mundo cada vez más globalizado e interrelacionado [...]”.⁴

Partiendo de esta afirmación, podemos decir que la pobreza en Colombia no es algo nuevo, sino

4 Diez reflexiones sobre la pobreza. Fernando Botero Quintana. LR publica la introducción del libro ‘Explicando lo Inexplicable’, de Fernando Botero Quintana.

que siempre ha estado presente. Ha afectado en cada rincón del país y ha colocado obstáculos, provocando un estancamiento y una limitación, los cuales dificultan el progreso socioeconómico del país, un estancamiento y una limitación en la competencia mundial, dejando atrás al país. Y por esto somos unos de los tantos países llamados “subdesarrollados”.

Entonces, este no es tema marginal, hay que prestarle la atención que merece, ya que se trata de nuestro país, nuestro bello país y las problemáticas que presenta nos afectan a todos. Pero es increíble ver como los agentes que aspiran al poder lo que menos les interesa es esta problemática, engañan al pueblo colombiano diciendo que van a combatir este fenómeno, pero al momento de estar en el poder se olvidan por completo que la pobreza existe y que hay gente padeciéndola, gente sufriendo porque las oportunidades de trabajo son escasas, gente muriendo porque la salud no es para todos, porque hay que llegar muriéndose a los centros asistenciales para poder ser atendido, y la mejor atención que te pueden dar es un calmante, gente que cada día es más ignorante, son pocas las escuelas públicas que cumplen con óptimos acondicionamientos para desarrollar clases, para impartir conocimiento, para brindarle a la sociedad personas educadas, capaz de adoptar una postura crítica y creativa ante las distintas situaciones que se presenten, una persona idónea de desarrollarse dentro de una sociedad.

“Aquel que no conoce su historia está condenado a repetirla”⁵, esta frase lo vemos aplicada frecuentemente en nosotros, el pueblo colombiano que no sabemos la historia y andamos por ahí repitiendo sin conocer verdaderamente lo que pasa en nuestro país, convirtiéndonos cada vez más en ignorantes que están bajo la dirección de la clase dirigente.

Como estudiante de derecho y abogada en potencia debo estar informada de todas las noti-

5 Esta frase se atribuye en primera instancia a Napoleón Bonaparte, pero también se dice que quien inició con esta evaluación del pasado, presente y futuro fue el filósofo español Jorge Agustín Nicolás Ruiz de Santayana.

cias que conciernen a mi país Colombia, debo ser crítica ante las distintas miradas políticas, las distintas situaciones presentadas para así ser alguien con un pensamiento propio y no dejarme influenciar por personas que solo buscan su interés individual sin importarle los demás. Lo que debo hacer de ahora en adelante es no dejar que mis gritos se ahoguen, que mis gritos sean en silencio, sino que sean escuchados y respetados, e incito a mis condiscípulos a seguir los legados de nuestra universidad en su misión y visión al crear abogados críticos de la injusta realidad social.

analisis/fernando-botero-quintana-514476/
 diez-reflexiones-sobre-la-pobreza-en-co-
 lombia-2232741.

CONCLUSIÓN

Generalmente es muy común escuchar quejas sobre el gobierno por parte de los colombianos, quienes hemos vivido el maltrato y la mala representación de los políticos. Pero, solo son pocas las personas que se llenan de valor, logrando que sus gritos sean escuchados, a pesar de las consecuencias que esto puede traer consigo.

Indistintamente de la orientación política que se tenga, si se es miembro de la clase obrera trabajadora, los problemas sociopolíticos y económicos que atraviese el país será asuntos de todos y nos afectará directa o indirectamente.

Así que pueblo colombiano ¡LEVANTATE! y no permitas que tus gritos sean en silencio.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. ALAIA (2017). La política en Colombia por Mauricio Castaño H e Iván Castrillón A. Recuperado de: <https://www.alainet.org/es/articulo/185127>
2. CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE COLOMBIA. Art.20. Recuperado de: <http://www.constitucioncolombia.com/titulo-2/capitulo-1/articulo-20>
3. LA REPÚBLICA (2015). Diez reflexiones sobre la pobreza en Colombia por el analista Fernando Botero Quintana. Recuperado de: <https://www.larepublica.co/>